

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
al mes . . . 125 pías.
al trimestre . . . 375
al semestre . . . 700
al año . . . 2400

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 050 pesetas
En 2.ª id. id. id. id. . . . 025
En 3.ª id. id. id. id. . . . 010
En 4.ª id. id. id. id. . . . 005

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año V.—Número 1.586

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Viernes 20 de diciembre de 1918

Ante el viaje

El júbilo de España por la invitación de Wilson al presidente del Consejo español, es, sin duda alguna, justificado. No tienen razón los espíritus que sólo se creen superiores considerando, a cada paso, más nula la significación de España en el mundo, y teniendo por justificados cuantos desaires reciba nuestro noble país de esos Estados y esos personajes que los referidos sujetos tienen por excelsos, omnipotentes e infalibles.

No habrá español que, ante este hecho, tan oportuno para contrarrestar la depresión que produce en el espíritu patrio la perpetua denigración de España, por los que han dado en creer que eso es lo europeo, no sienta un refrigerante bienestar que se acerca al optimismo.

Sin embargo, conviene no dejarse llevar de la impresionabilidad de nuestro meridional temperamento; ni era justo—y el caso presente lo prueba—aquella depresión que nos llevaba a considerar a España con menos importancia en el mundo que el valle de Andorra, ni es tampoco ajustado a la realidad ese trasporte delirante de emociones a que gobernantes y pueblo se han entregado tan inconsideradamente, sobre todo sabiendo que es Europa testigo de ello.

Primero, porque no es posible saber el alcance de lo que ocurra, mientras no se conozca todo concretamente, y luego... porque en ese trasporte jubiloso hay la más desolada confesión de una gran conciencia de insignificancia!

Por desgracia, en este caso España ha dejado de ser aquel hidalgo que tan pudorosamente oculta las lacerias de sus indigencias, bajo el decoro rozagante de su capa impoluta y su espada brilladora, el que sin comer otra cosa que los regojos de su escudero, pasaría sin mirar junto a la mesa mejor servida, azotando gallardamente su hambre con el látigo de su decoro y de su ativez.

Ya, por desgracia, no es eso. Apenas ve el hidalgo una sonrisa desplegando los labios de un poderoso, tiembla de emoción y no puede ocultar sus agradecidas complacencias.

No es esto negar, ni mucho menos, el fundamento al optimismo por el suceso que comentamos; es que nos parece excesivo, y en ciertas esferas, de muy humilde condición. Siquiera pensando en que no son tantos los siglos que hace, en esa misma capital donde hoy va tan ufana la representación de España, un embajador español, ante la amenaza del monarca más poderoso del mundo entonces, que le decía airado:

—Pues entonces, será necesario que yo vaya a Madrid.

Hubo de responder con sencillez y firmeza digna de nuestra antigua raza:

—No hay inconveniente; también estubo allí vuestro antecesor Francisco I.

Así hablaba todavía España, aun mucho después de perder su floreciente pujanza, cuando todavía no había perdido la altivez de su gloriosa historia.

Hoy, en medio de esos trasportes de júbilo, ¿habrá español que no sienta allá en el fondo de su alma una dolorosa amargura? Una amargura más mortificante mientras más justificado creemos ese júbilo.

Nos volvemos locos de alegría hoy sólo porque no se olvidan de nosotros. Hace tres siglos—que en la vida de las naciones es menos de tres años en la de los individuos—era España la que dispensaba los favores de esos recuerdos que hoy hace abrazarse de emoción a los gobernantes de este pobre país.

Hay todo este dolor en medio de esa alegría; es puramente sentimental. Dios quiera que no pase de aquí; que sea el principio de una nueva era de prosperidades, como esperamos todos los buenos españoles en estas albricias con que despedimos, unos de presencia y otros de corazón, al presidente del Consejo, que hoy no se llama sólo su nombre, sino que lleva también el de la noble España, y por eso es deber de todos estar con él.

Crónica de Sociedad

Llegó de Oliva de Jerez, don Juan Palacios, propietario.

—Para Villanueva de la Serena marcharon los industriales don Francisco Manchado y don Aquilino Naranjo.

—De Cabeza del Buey ha llegado el propietario don Alfredo Daza.

—Marchó a Guareña, el propietario don Francisco Donoso.

—Llegó de Mérida don Román García Blanes, alcalde de aquel Ayuntamiento.

De Oliva de Jerez ha llegado don Fernando Feito, farmacéutico.

—Ha regresado a Villanueva de la Serena, don Miguel García, industrial.

—Encuétrase enferma la bella señorita Mercedes de la Cruz, hija de nuestro particular amigo el profesor de esta Normal de Maestros, don Gaspar de la Cruz y Comedón.

—Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño, la señora Zaida Álvarez, esposa de nuestro amigo don Hilario Caldito Parra.

Extremadura

Urgencia del momento

El telégrafo nos dió ayer, además de la sensacional noticia de que en Europa, todavía no se prescinde de España cuando se va a tratar del porvenir del mundo, otra no menos interesante para nuestra vida interior.

—Se va a nombrar la Comisión extraparlamentaria que formulará el proyecto de ley para reconocer las personalidades regionales y las autonomías locales.— Si aquella noticia es interesantísima para la relación de España con el mundo, no lo es menos ésta para la relación de Extremadura con el resto de la nación.

—Al reconocerse las personalidades regionales, a ningún extremeño se ocultará el sumo interés que tiene, en todos los órdenes, que no sea Extremadura preterida. Llega a paso veloz el momento que tantas veces hemos predicho estos días, y en el que se impone acentuar todos los esfuerzos para que nuestra personalidad regional sea reconocida, con vida propia, si no queremos que se nos reparta entre otras regiones como un despojo inerte.

—Vean los extremeños toda la importancia del momento. Estamos en el caso de lograr que se nos reconozca, como a las demás regiones, el derecho a disponer de nuestra vida, o dejar que de ella disponga, al tenor de sus intereses, la otra o las otras regiones a quien o a quienes, entera o partida se adicione Extremadura.

—No se trata, pues, solamente de un deseo romántico y sentimental, aunque bastaría esto en una región como esta gloriosa Extremadura, cuna de tantas grandezas.

—Es la región noble y generosa, que además de otras mil proezas y merecimientos, tiene el timbre insuperado de haber sido el instrumento principal de que España se valió para realizar la obra de más honda huella, de más trascendental e imborrable influencia que llevó a cabo en la historia de la humanidad, aquella obra de tan perenne influencia que acaso sea la única razón de que hoy, aun a pesar de todas sus decrepitudes, no se prescinde de España en el mundo, porque fué capaz de expandir su espíritu por todos los pueblos que en América y Oceanía cantan su gloria en esta hermosa lengua castellana.

—Y pensar que la región que tales glorias tiene, sea dividida o sometida a otras como si hubiera muerto para siempre el pujante vigor de aquel alma tan generosa, tan pródiga y tan fuerte, ya es una razón bien incuestionable, para quien esté enterado de que no sólo de pan vive el hombre, ni los pueblos.

—Pero es que hay más; hay otra razón que es necesario decir y poner bien de relieve para que, hasta los turcos que hoy habitan, donde antes habitaron los griegos—se aperciban de que también a ellos les interesa capitalmente, perentoriamente, esta cuestión. No es sólo materia de romances y de lirismos que no tienen ya coexistencia en bolsa. Hay razones que se cotizan también en la material hacienda.

—Los intereses de Extremadura son suyos, y son peculiares, le importan sus peculiares productos, no iguales a los de las regiones a quienes pudiera adicionarse, su industria, su tráfico mercantil, su cultura propia.

—Vean los extremeños si les conviene quedar unidos a otra región, que primero mire a sus caminos; a sus obras públicas, como, es lógico, a sus industrias y a su comercio, y sólo en último caso se acuerde del pedazo de terreno que se les ha adherido, el cual mirarán antes que nada, cuando se trate de exigir tributos y sacrificios y después de todo, cuando se trate de adjudicarle ventajas, porque como es natural, éstas las querrán antes y sobre todo para ellas; es decir, como ahora, o mejor dicho, peor que ahora, porque ahora siquiera como todavía no está Extremadura descuartizada, de cuando en cuando el instinto de conservación le ha hecho dar señales de vida, en los olvidos y pretericiones del centralismo.

—Pero si ocurre que se prescindiera ahora de la personalidad de Extremadura y se

la añade a la zaga de Andalucía, la Mancha o León, seremos los parias y los paganos en esas regiones, y los últimos en recibir beneficios.

—Los que por un espíritu de pedantería, dan en la flor de poner a discusión todo,

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

MADRID

20, 130

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 77'00.
Banco España, 493'00.
Tabacos, 297'00.
Francos, 91'90.
Libras, 22'88.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 106'00.

Matajero

Cebones, de 3'02 a 3'19.
Vacas, de 2'91 a 3'04.
Toros cebados, de 0'00 a 3'16.
Carneros, de 3'00 a 0'00.
Ovejas, de 0'00 a 3'10.
Corderos, a 4'00.

La única preocupación

Todos los comentarios versan sobre el viaje de Romanones a París y la despedida de que se le hizo objeto.

—Se hacen multitud de suposiciones sobre los asuntos de que tratará en las conferencias que celebre.

También se ha hablado mucho del viaje de Ventosa a París.

—Partiendo de informaciones no confirmadas, se reprochaba que se intentase llevar al extranjero la resolución de asuntos interiores de España.

Los jaimistas

Aumenta la división en la minoría jaimista del Congreso.

—En la reunión que hoy ha celebrado la minoría, se ha aprobado la conducta de los diputados Batlle y Tries, que abandonaron el Congreso haciendo causa común con los demás diputados catalanes.

—Este acuerdo se interpreta como una desautorización a Pradera, que en el salón de sesiones del Congreso desaprobo el proceder de sus compañeros Tries y Batlle.

No quieren que renuncie

Villanueva ha recibido un telegrama de Nerva rogándole que no acepte la renuncia que de su acta de diputado hizo el señor Barriobero.

Burell se posesiona

Hoy ha tomado posesión del cargo de consejero de Estado, el ex ministro señor Burell.

Asistieron los ministros de la Gobernación, Instrucción pública y Gracia y Justicia.

—El señor Roselló pronunció un breve discurso, al que contestó el señor Burell.

—Después el Consejo despachó, favorablemente, varios expedientes, entre ellos algunos de suplementos de crédito de Guerra y Marina.

Para los periódicos

La Dirección general del Tesoro invita a los periódicos diarios y a las revistas acogidas a los beneficios de la ley del anticipo reintegrable, a que designen la persona que ha de representarles en la Comisión establecida en dicha ley.

Dimisión y nombramiento

La Gaceta publica un decreto admitiendo la dimisión del director del Museo del Prado, a don José Villegas.

También publica otro decreto nombrando para desempeñar dicho cargo, al crítico de arte, don Aureliano de Beruete.

Confianza en el patriotismo

Algunos periódicos dicen que los regionalistas catalanes no desoirán el requerimiento que les ha hecho Romanones, apelando a su patriotismo para que no susciten ningún incidente desagradable durante el viaje del Conde a París.

—Añaden que si así no procedieran, y si intentasen con sus mofinas o sus determinaciones privar de fuerza al conde de Romanones en las negociaciones que va a entablar, España entera se alzaría indignada contra los que así procedieran.

Los diputados y los navieros

En el Congreso se han reunido los diputados Barber, Indalecio Prieto, conde de Gamazo, Matos y Guijarro, representantes de regiones navieras, para tratar de las

medidas que es preciso adoptar para reparar los daños causados durante la guerra a nuestra marina mercante.

—Quedaron de acuerdo en las medidas que han de pedirse al Gobierno y convinieron también en ofrecerle su ayuda para todo lo que intente en este sentido.

Las licencias de Pascuas

El ministro de la Guerra ha dictado una disposición autorizando a los capitanes generales para que concedan licencias de Pascuas desde el 20 del actual al 20 de enero.

Los españoles de Buenos Aires

El señor Villanueva ha recibido un cablegrama de la junta de la Asociación patriótica de Buenos Aires que dice: «Los españoles residentes en la República Argentina, confían en que las gloriosas tradiciones del Parlamento español no se desmientan al resolver los problemas nacionales, dejando incólume la integridad de España.»

—Firman el cablegrama la Sociedad cultural, el Diario Español, el Eco de Galicia, el Patronato de la Institución del Rosario, el Centro Gallego, los círculos Aragonés, Valenciano y Asturiano y la Unión madrileña.

Artista que emigra

Ha marchado a Nueva York para pintar en uno de los mejores teatros, el escenógrafo don Amalio Fernández, a quien arrojó el incendio del taller que tenía establecido en Madrid.

REGALO

A nuestros suscritores

Ofrecemos a todos los suscritores del Correo de la Mañana un bono numerado para el sorteo de un billete de la Lotería Nacional correspondiente a la jugada del 2 de enero de 1919.

Los suscritores actuales que estén al corriente en el pago de la suscripción, recibirán su correspondiente «Bono numerado» en sus domicilios.

A los nuevos suscritores, por cada trimestre que abonen por adelantado, se les entregará un bono y además se les servirá gratuitamente la suscripción hasta fin de año.

Vea usted los detalles en 4.ª plana.

No aguanta bromas

En vista de las recientes disposiciones del ministerio de Abastecimientos sobre el precio del azúcar, los azucareros granadinos se han reunido y acordado no vender al precio de tasa.

—Argente está dispuesto a mandar un representante o delegado con plenos poderes para que no se tomen a broma sus órdenes.

Maura en Palacio

Esta mañana estuvo en Palacio al señor Maura.

La entrevista con el Rey duró hora y media.

A la salida dijo a los periodistas que le esperaba que no habían hablado nada de política.

—Me he limitado a dar las gracias al Rey por el pésame que me envió con ocasión de la muerte de mi hija.

—Precisamente para evitar comentarios infundados no he querido venir antes.

—Los periodistas le dijeron que se había comentado muy favorablemente su acto de ayer, yendo a la estación a despedir a Romanones.

—Maura contestó: Yo dije en el Congreso (y yo no soy un farsante), que había que apiñarse alrededor del Gobierno, fuere el que fuere.

—Ahora esperemos a que Romanones nos traiga noticias de París, que han de ser muy interesantes para todos.

Los tenientes de alcaldes

El alcalde de Madrid ha presentado al Rey los nuevos tenientes de alcaldes monárquicos.

Reparto de prendas

En el Salón de columnas se ha celebra-

do el reparto de prendas a los pobres del Ropero de Santa Victoria, que preside la Reina.

—Asistieron al acto las dos reinas, las infantas y los prelados que se encuentran en Madrid.

El santo de la Reina

El lunes, con ocasión de la fiesta onomástica de la reina Victoria, se celebrará un banquete de gala en Palacio.

Romanones en San Sebastián

El presidente del Consejo se ha detenido algunas horas en San Sebastián.

—Hablando con las autoridades y amigos, repitió que no había que exagerar las cosas ni suponer a su viaje más trascendencia de la que realmente tiene.

—Estará dos días como minimum y cuatro como maximum en París.

—Confirmando que mañana aparecerá en la Gaceta el decreto nombrando la Comisión extraparlamentaria para redactar el proyecto de autonomía.

—Cree que no formarán parte de ella los regionalistas.

—Negó que vaya a presidirla Sánchez de Toca, pues la presidencia se reserva al jefe del Gobierno.

El arzobispo de Tarragona

En su residencia de los jesuitas, ha sido visitado el arzobispo de Tarragona, don Antolin López Peláez.

La Comisión extraparlamentaria

Hoy publicará la Gaceta el decreto nombrando la Comisión extraparlamentaria encargada de redactar la ponencia de la autonomía.

—La Comisión se reunirá en Madrid el día 2 de enero.

—Se organizará conforme acuerde ella misma.

—Podrá asesorarse de los técnicos cuyo dictamen juzgue conveniente oír.

—El presidente del Consejo hará los nombramientos de las personas que han de formarla.

—La Comisión ha de terminar sus trabajos durante todo el mes de enero.

Los regionalistas guipuzcoanos

Los regionalistas guipuzcoanos han hablado con Romanones, diciéndole que el regionalismo vascongado es diferente del catalán, pues se reduce al restablecimiento del régimen foral.

—Esie fué el espíritu de los acuerdos de las diputaciones vascas reunidas en Vitoria.

—Han mostrado gran empeño en diferenciar bien la índole de este movimiento, sosteniendo que por encima de todo ponen la unidad de España, la cual se hallan dispuestos a defender, si fuera preciso, con tanto entusiasmo como las demás provincias españolas.

La prensa francesa

L'Echo de Paris publica un artículo hablando del viaje de Romanones.

—Dice que marca un propósito de España de incorporarse al grupo de naciones de la Entente.

—Recuerda que Romanones quiso hacerlo en mayo del 15, impidiéndoselo los manejos de los germanófilos, por entonces omnipotentes en España.

—Todas las naciones aliadas, y Francia especialmente, trabajan por que España resuelva satisfactoriamente sus problemas y alcance la grandeza a que debe aspirar por su historia.

Distinción preciosa

—Se sabe que el embajador francés, monsieur Alapetite, tiene encargo de entregar al Rey don Alfonso XIII la medalla de la gratitud francesa, preciosa condecoración que hasta ahora no se ha otorgado más que a la reina de Bélgica.

PROVINCIAS

La Mancomunidad se reúne

Barcelona.—Sin incidentes, se ha reunido la Asamblea de la Mancomunidad.

—Se han designado varias ponencias para que propongan las resoluciones que se habrán de adoptar en el pleno del sábado.

Divididos

Barcelona.—Se acentúa la división de los distintos partidos políticos, al apreciar la contestación del Gobierno al mensaje de la Mancomunidad.

—Los radicales de Maciá se muestran irreductibles en sentido separatista.

—Los radicales de Lerroix también parecen intransigentes, pretendiendo la proclamación de la República.

—Los jaimistas son partidarios de los temperamentos energicos, pero dejando a salvo la integridad de la patria.

—Los liberales aparecen menos definidos, pero están decididos a apoyar las medi-

Automóviles OVERLAND

Exposición de coches para entregar inmediatamente. Plaza Santo Domingo, 13

MANUEL OLLEROS. Menacho, 12

das que se adopten para conseguir la rápida implantación de la autonomía. Los conservadores en cambio son partidarios de procedimientos de prudencia. Creen que el Gobierno obra sinceramente y que está decidido a llegar al máximo de las concesiones posibles...

El Gobernador Barcelona.—Se considera difícil la situación del Gobernador, a quien combaten todos los periódicos. Se cree que en cuanto regrese de París Romanones, será sustituido.

El orden público Barcelona.—El día ha transcurrido con tranquilidad. Hay una enorme expectación por conocer el resultado de la Asamblea del sábado.

El viaje de Ventosa Barcelona.—Desmintiendo los rumores de que Ventosa lleva a París una misión política, decían sus amigos que va por asuntos particulares, a conseguir el paso de ocho turbinas y otras maquinarias que están detenidas en la frontera alemana...

La huelga general Lérida.—Los obreros han acordado la huelga en vista de la contestación negativa de la Canadiense. El delegado regional de los obreros ha anunciado que si para el jueves no se obtiene alguna contestación de la Canadiense, se proclamará la huelga general en toda Cataluña.

A Barcelona Cádiz.—Los cruceros España y Alfonso XIII están activando los preparativos para emprender la marcha a Barcelona.

La huelga Zaragoza.—Continúa la huelga pacífica. Las tiendas han abierto sólo media puerta. La Guardia civil patrulla por las calles. Se ha reforzado la vigilancia en la Sucursal del Banco de España.

Los conflictos sociales Ciudad Real (oficial).—En el pueblo de Labores ha sido asesinado el Alcalde. Los asesinos pertenecen a la agrupación socialista.

Nacionalistas en la cárcel Bilbao.—El Juzgado ha dictado, declarando procesados y decretando la prisión sin fianza, de tres nacionalistas detenidos por el asalto a los talleres y redacción del Pueblo Vasco.

Más de huelga Zaragoza.—Hoy han entrado al trabajo mayor número de tranviarios. Los huelguistas no se opusieron. Unicamente en el camino del Cementerio colocaron algunas piedras sobre los rieles.

Los metalúrgicos y albañiles visitaron al Gobernador, diciéndole que estaban dispuestos a trabajar si se les garantiza la libertad. El Gobernador se lo prometió. Sin embargo los metalúrgicos acordaron persistir en la huelga. Los albañiles solicitaron autorización para celebrar un mitin en la Plaza de toros.

El Gobernador se la negó. Los patronos ebrianistas persisten en su propósito de abandonar la industria, habiéndose dado de baja algunos en la contribución y rescindiendo los contratos de suministro de fluido eléctrico.

La de Peñarroya Córdoba.—Continúa estacionada la huelga de Peñarroya. Entraron algunos obreros al trabajo.

Huelgan los del ferrocarril de la vía estrecha. Fuerzas del regimiento de Lanceros patrullan por la campaña. Han detenido algunos obreros agrícolas por ejercer coacciones.

En Sombra, un grupo de huelguistas agrícolas intentó asaltar la casa del Alcalde. El Alcalde, auxiliado por sus hijos, se defendió a tiros teniendo a raya a los asaltantes, hasta que llegó la Guardia civil y los dispersó.

Una que se soluciona Cádiz.—Se ha solucionado la huelga de los obreros del depósito franco y de los carreros. Todos han reanudado el trabajo.

Los sucesos de Bilbao Bilbao.—El opulento diputado nacionalista don Ramón Sota, ha celebrado una larga conferencia con el Gobernador. Se concede gran importancia a lo tratado en dicha conferencia.

También visitó al Gobernador el teniente de alcalde nacionalista Arzábala, que resultó herido en un ojo, en los alborotos del domingo. Expediente terminado Bilbao.—El Gobernador ha terminado el expediente gubernativo que instruyó contra el Alcalde por los sucesos del domingo.

Se recogen en él los cargos que resultan contra dicha autoridad. Tranquilidad Bilbao.—El día ha transcurrido con completa tranquilidad. Los ánimos parece que se van calmado.

Se teme sin embargo que el domingo ocurran sucesos desagradables con motivo del banquete de desagravio a los diputados señores Balparda y Bergé.

Número del billete de la Lotería Nacional 2.954

Se sortea el 2 de enero de 1919 Regalo a nuestros suscritores

EL DIA POLITICO

EN EL GOBIERNO CIVIL Hablando con el Gobernador.—La Junta provincial de Sanidad

Al recibimos anoche el señor Acuña, nos dijo que se habían reunido bajo su presidencia los miembros que componen la Junta provincial de Sanidad.

Durante la sesión, que duró dos horas, se trató con amplitud de la higiene local y medidas que se han de adoptar para obtener un buen resultado práctico.

Acordó la Junta anunciar las oposiciones para proveer las plazas de higiene especial, con arreglo al Reglamento de Beneficencia y Sanidad, concediéndose un plazo de 15 días para admitir las solicitudes de cuantos deseen tomar parte en las oposiciones.

Igualmente acordó la Junta proponer al Ministro cuatro o cinco médicos de los que más han sobresalido, de los que se han distinguido en su profesión, con motivo de la epidemia de la gripe, a fin de que se le manifieste el testimonio de agradecimiento de alguna manera.

Los alcaldes contestan Nos manifestó el señor Gobernador que había recibido muchas contestaciones de los alcaldes de la provincia, al telegrama circular que le envió para que ingresen sus descubiertos por el contingente.

En las contestaciones recibidas se anuncian ingresos en los fondos provinciales para enjugar el atraso con la Diputación. El señor Acuña está dispuesto a que se recauden pesetas y se les pueda poner al corriente en sus mensualidades a los empleados de la Diputación y establecimientos benéficos de la provincia.

Una visita El alcalde de Cordobilla estuvo anoche visitando al señor Gobernador para pedirle que envíe algunos números de la Guardia civil, a fin de poderse garantizar la recaudación de Cousumos, pues el vecindario muéstrase retraído y siempre se provocan altercados en el orden público.

EN LA ALCALDIA No hubo número Por falta de concejales no pudo celebrarse anoche, en primera citación, la sesión municipal ordinaria a que se había convocado.

La recaudación municipal Ayer ingresaron en las arcas municipales 4.156'99 pesetas, que unidas a las 354'51 restantes del día anterior hacen un total de 4.511'50.

Se hicieron pagos por valor de 3.363'05 pesetas, quedando disponibles para hoy 1.148'45.

MANUEL SOLIS, electricista Prim, 36, Teléfono 283.

A la Asamblea

Contestaciones

En un acto espontáneo guiados cada cual por sus inspiraciones y anhelos, tanto las sociedades que determinan la vitalidad regional como las personalidades de Extremadura, van enviando las contestaciones al cuestionario enviado por las comisiones de Cáceres y Badajoz, del Fomento de la personalidad regional de Extremadura.

Este hecho incuestionable dice más que toda la literatura que se pudiera hacer sobre la vitalidad y el entusiasmo que existe en esta región por salir de la opresión caciquil en que vive, incorporándose al movimiento social y político de todas las demás regiones.

Los preliminares para la magna Asamblea que ha de celebrarse en breve, no pueden ser más halagüeños y optimistas.

La voluntad y el tesón colectivo de un pueblo que sabe manifestarse con entera independencia de las trabas caciquiles, es el acicate más poderoso para triunfar.

He aquí las contestaciones recibidas ayer. Don Luis Lozano, diputado provincial, Burguillo.

Alcalde de Feria. Don Pedro Bosch, Jerez. Circulo «La Amistad», Quintana. Juez municipal, ídem.

Ayuntamiento de Casas de Reina. Idem de Valencia del Ventoso. Don Isidro Fuentes, Fregenal. Don Isidro Parra, Villalba. Don Pedro Fernández Casas, Villafra.

Secretario del ayuntamiento de Nogales. Circulo republicano, Valverde de Leganés. Juventud republicana, ídem.

La Región Extremeña, Badajoz. Don Domingo Olgado, ídem. Don Emilio García Gonzalo, ídem. Juventud republicana, ídem. Secretario del ayuntamiento de Badajoz.

Ayuntamiento de Valencia del Mombuey. Don Fernando Naharro, ídem. Secretario del ayuntamiento de Cheltes. Alcalde de ídem.

Secretario del ayuntamiento de Valverde de Llerena. Sindicato Agrícola de Casas de Don Pedro. Juventud radical, Don Benito. Sociedad de Socorros mutuos, Montijo.

Ayuntamiento de Zalamea de la Serena. Sociedad Obrera, Alburquerque. Sociedad «La Legalidad», San Vicente. Don Victoriano Cortés, Valdetorres. Sociedad Obreros ganaderos, Montijo. Total, 123.

LA EPIDEMIA REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON ZOTAL

De Subsistencias

Una circular

El Boletín Oficial correspondiente al día 18 del corriente, inserta la siguiente circular: «Por circular de este Gobierno, fecha 27 de julio último, inserta en el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día 29 del mismo mes, y en virtud de acuerdo tomado por la Junta provincial de Subsistencias, se suspendió provisionalmente la facultad a los alcaldes de expedir guías para la facturación de trigos y harinas con destino a puntos fuera de la provincia.

En dicha circular se interesaba también de los señores alcaldes se ocuparan inmediatamente de asegurar el abastecimiento de trigo para sus respectivas localidades hasta la próxima cosecha, lo cual así ha ocurrido en las poblaciones que recolectaron con exceso de lo necesario para su consumo, y las que no les alcanzó se han provisto ya para sus necesidades locales de mencionado cereal en los pueblos productores.

Si además se tiene en cuenta la baja que el trigo ha tenido en el mercado, son motivos más que suficientes para dar por asegurado el abastecimiento de la provincia; por lo que he acordado dejar sin efecto la circular antes mencionada, reintegrando por lo tanto a los señores alcaldes la facultad que les concede la Real orden de 25 de noviembre de 1917, sin más limitaciones que las que les impone el Real decreto de la presidencia del Consejo de ministros y circular de la Comisaría general de Abastecimientos, hoy Ministerio,

fechas 10 y 19 de agosto último, insertas en los Boletines Oficiales de 14 y 23 del mismo mes.

Lo que se hace público en este periódico oficial para general conocimiento, y en particular de las autoridades locales y delegados de los sindicatos de las provincias a las cuales ésta abastece de tan repetido cereal. Badajoz, 17 de diciembre de 1918.—El gobernador civil, Antonio Acuña».

Libros de ganaderos

para el peso de cerdos, en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo 5 y 7, Badajoz.

Escuela Normal de Maestros DE BADAJOZ

Exámenes extraordinarios y apertura de clases

En virtud de lo dispuesto en la Real orden de 16 del actual, los exámenes extraordinarios que habían de celebrarse en esta Normal en los días 27 y 28 de los corrientes, tendrán lugar en los días 13 y 14 de enero del año próximo, quedando ampliado el plazo de matrícula para los mismos hasta el día 31 del presente mes.

A partir del día 14 de enero, hasta el 23 inclusive, quedará abierto un nuevo plazo de matrícula oficial para el curso actual con arreglo a las disposiciones al efecto.

La apertura de clases en expresado Centro de enseñanza, una vez que ha desaparecido el motivo que obligó a su suspensión, tendrá lugar el día 7 del próximo mes de enero.

Lo que se hace público para conocimiento de los alumnos interesados en los expresados conceptos.

Sección oficial

Telegrama circular

En este Gobierno civil se ha recibido un telegrama circular del ministerio de la Gobernación. Dice como sigue: «La mayor frecuencia que en estos días se observa en el ejercicio de los derechos de reunión y manifestación, me mueve a recordar a V. S. la necesidad de adoptar cuantas medidas sean precisas para no consentir que con tal motivo se cometan delitos que tienen su sanción en nuestras leyes.

A este efecto, deberá V. S. promover la corrección de cuantos incurran en los delitos contra el orden público que define y castiga el título III del libro II del Código penal, deteniendo y entregando a los culpables a los Tribunales de justicia.

Cuidará V. S. de que en reuniones en local cerrado, cuando la convocatoria para el caso habrá de prohibir su celebración y formular la correspondiente denuncia ante los Tribunales; el delegado de su autoridad tenga instrucciones terminantes y la asistencia necesaria para suspender el acto en el instante mismo en que se cometa cualquiera de los delitos antes mencionados.

Cuando se trate de manifestaciones en la vía pública, adoptará también y con igual finalidad, las precauciones que la prudencia aconseje y las que en la ley se consignan.

En resumen: Aun cuando el Gobierno, respondiendo a su carácter liberal, tiene el firme propósito de hacer respetar y garantizar el ejercicio de todos los derechos que al ciudadano reconoce la Constitución, pues ello ha de ofrecerle la expresión o manifestación de la opinión pública, cuyo dictado importa conocer, deberá V. S. evitar por todos los medios a su alcance, y dentro siempre de sus atribuciones, que con tal motivo se olviden o desconozcan los respetos debidos a la legalidad vigente.»

Teatro López de Ayala

Sesión de cinematógrafo desde las cinco y media. Hoy la interesante película El artículo IV, interpretada por la notable artista María Jacobini.

Mañana, grandes debuts: Clara Milani, madame Olaf y M. Monier, con su notable compañía de perros comediantes; la Napolitana y Adela Cuba.

Información frumentaria

Durante el día de ayer fueron introducidas en esta capital las siguientes especies: Harina, 7.000 kilogramos; trigo, 100 fanegas; vinos comunes, 125 arrobas; melones y sandías, 30 kilogramos.

Relación de las reses sacrificadas ayer en este Matadero por los siguientes tableros: Don José Calderón, un buey que pesó 294'638 kilogramos; don Juan Ortiz, un buey, 222'858; don Juan Rodríguez, tres machos, 59, y don Mariano Anselmo, una cabra, 15.

Total pesaron 591'496. También se sacrificaron 28 cerdos de varios dueños, que dieron un peso en canal de 2.008 kilogramos.

Juzgado municipal

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 19.

Fallecidos Manuel Machado Dominguez, de cuatro años, gastroenteritis. Felipe Checa, 20. Guillermo Morsillo Real, de sesenta años, senectud. Hospital.

Maria del Socorro Sánchez y Cabeza de Vaca, de un mes, heredó sífilis. Inclusa. Rafaela González Gómez, de dieciséis años, debilidad congénita. Inclusa.

Nacidos Obdulia Alvarez Alvarez. Meléndez Valdés, 14. Iluminada Moreno Delgado. Concepción, 52.

Matrimonios Ninguno.

Pedro Gómez Muñoz DENTISTA Echegaray, número 7, principal.—Badajoz.

NOTAS MILITARES

Servicio para hoy Parada, Castilla. Jefe de día, señor comandante de Gravelinas, don Zacarías García.

Imaginary, otro de Castilla, don José Anside. Hospital y provisiones, tercer capitán del mismo. El general gobernador, Llopis.

NOTICIAS

En Ciudad Rodrigo, su pueblo natal, donde fue a reponerse de cruel dolencia que le aquejaba, ha fallecido don Matías González, profesor auxiliar de la sección de Ciencias de esta Escuela Normal de Maestros.

Sentimos la desgracia y acompañamos en su justo dolor a la distinguida familia del finado.

Sociedad anónima «Agua del Gévoira».—En el sorteo de obligaciones de la emisión de 31 de enero de 1902, que ha tenido hoy lugar ante el notario público don Jesús Rubio y Pérez Dávila, resultaron amortizadas las obligaciones correspondientes a las señaladas con los números

831 al 835 411 al 415 1.016 al 1.020 981 al 985 841 al 845 826 al 830 1.011 al 1.015 1.111 al 1.115 741 al 745 591 al 595 1.176 al 1.180 451 al 455 446 al 450 986 al 990 101 al 105 311 al 315 461 al 465 216 al 220 1.361 al 1.365 196 al 200

Badajoz, 19 de diciembre de 1918.—El secretario, Fernando González.

Gran matanza de cerdos. Angel Pérez, Benegas, 16. Continúan celebrándose con gran asistencia de fieles, los cultos que anualmente se verifican en la ermita de Nuestra Señora de la Soledad.

Dieron comienzo en el patio de la estación del ferrocarril, las obras del adquinado y van muy adelantadas las del tendido de rieles del tranvía.

Nos ha visitado Ramón Florindo Santos, para rogarnos que aclaremos la noticia dada hace unos días con motivo del lamentable accidente ocurrido a un hijo de Florindo, al que dió un golpe en la cabeza, en el momento en que sostenía una pelea conyugal con su esposa.

Ya nos parecía a nosotros algo duro el que un padre fuera a causar un daño como el sufrido por el niño Manuel Florindo.

En la noche del 13 al 14, ha desaparecido de la dehesa de «Tres Arroyos», de este término municipal, un burro rucio, oscuro, de siete a ocho años, con hierro de gatas en la nariz.

La persona que conozca su paradero, puede avisar en casa de don Manuel Saavedra, calle de Ramón Albarrán, número 36.

Bodegas extremeñas.—Vinos superiores, 0'40 litro. Francisco Pizarro, 8. Regalo a nuestros suscritores. Suscripción gratuita hasta fin de año. Vea usted detalles en 4.ª plana.

Baquel Meller.—Últimas creaciones en nuevos discos «ODEON», «EL RELICARIO» y «LA CAUTIVA DE GRANADA». Audición y venta en los Grandes almacenes de muebles de Viuda e Hijos de Francisco Ramallo, Plaza de la Soledad, 5 y 6. No confundirse.

Tacos de almanques se venden en la papelería de CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo, 5 y 7.

Las últimas novedades en azulejos, y los mejores mosaicos, son los de la fábrica de don Domingo Olgado, en Badajoz, que tiene además el surtido más completo, de más novedad y económico en lavabos, bidets, bañeras, water-closet y todo lo concerniente a los cuartos de baño. Prim, 7.

Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana».

De mercados

Acadera
Don Francisco Ruiz, vende una partida de lana merina del corte presente.
Don José Gómez tiene a la venta una partida de lechones de cinco meses.
Don Miguel Bernal desea, en buenas condiciones de compra, un par de vacas suizas u holandesas.
Para proposiciones, dirigirse a dicho señor.
Alburquerque
Se venden 2000 quintales de corcho empleado.
Para tratar, con sus dueños don Luis R. Varo, doña Joaquina Guzmán, don José Barrantes y señora viuda de don Valentín Maya.
Alconera
Don Fernando Bernádez Sánchez tiene a la venta 100 arrobas de lana fina del último corte.
Para tratar, con dicho señor, en la calle Aceuchal, número 7.
Azuaga
Se venden unas 6.000 arrobas de lana merina blanca, buena clase, y unas 500 fanegas de garbanzos, tamaño de unos 48 granos en 30 gramos, todo a precios corrientes.
Dirigirse a don Miguel Guerrero.
Badajoz
Don Salvador Treviño vende vacas y novillos holandeses.
Vende utensilios de mantiquería seminuevos.
Se vende un carro de dos varales en buenas condiciones. Darán razón, Ramón Albarán, 10, bajo.
—Corcha a sacar con once años, vende don Urbano Navascués, Benegas, 14, y vende una incubadora moderna.
—Don Ramón Montero de Espinosa, vende mil palos de eucaliptus para cercas, al precio de 175 pesetas en «Casa Colorada», y a 2 pesetas sobre vagón Badajoz.
—El mismo señor vende 250 lechones colorados, entrelados finos, de diez meses de edad, y cuatro arrobas aproximadamente de peso, para entregar en la segunda quincena de diciembre.
Barcarota
Don Francisco Sánchez tiene a la venta dos vacas suizas, recién paridas; una de siete años y otra de cuatro.
Diríjanse las proposiciones a dicho señor.
Berlanga
Don José Antonio Valencia ofrece una partida de lanas de consideración, a precios corrientes.
Chelas
Don Pedro Troca tiene a la venta 250 arrobas de lana negra, fina.
—Don Tomás Palacios vende también 200 arrobas de la misma clase y color.
Para tratar, con dichos señores.
Entrines Bajos
Don Manuel Menguiño tiene a la venta 250 arrobas de lana fina.
También desea vender 100 marranos en inmejorables condiciones.
Para proposiciones dirigirse a dicho señor en su domicilio.
—Don Franco Toribio tiene a la venta cincuenta fanegas de garbanzos duros e igual cantidad de lentejas.
Feria
Don Juan Leal Carvajal tiene a la venta el corcho de su dehesa del «Carrascal».
Dirigirse a dicho señor para tratar.
—El mismo señor, don Manuel Concha, doña María Cayneta y don José Yáñez, venden las lanas del nuevo corte.
Para tratar, con sus dueños.
—Don Antonio Leal desea vender 100 arrobas de lana fina de buena clase, 50 ovejas viejas y 20 cabras con su macho semental, todo este ganado en inmejorables condiciones.
Para tratar, con su dueño.
Fuente del Maestre
Se vende una partida de 400 arrobas de aceite de clase superior, propiedad del vecino de este pueblo don Manuel García, a quien se dirigirán las proposiciones.
—Don Juan Cruz Verdejo tiene a la venta: 200 fanegas de chicharros; 400 idem de cebada; 200 idem de trigo; 500 arrobas de aceite.
Para proposiciones dirigirse a dicho señor en Fuente del Maestre.
Granja de Torrehermosa
Doña Josefa Gómez Montero, tiene a la venta unos 18 a 20.000 quintales de corcho.
Higuera de Llerena
Don Julio Carvajal López tiene a la venta: 500 arrobas de lana merina del último corte, 280 bors, 150 lechones de seis meses, 25 cerdos de 18 meses, tres vacas, dos uteros, tres erales y un toro.
Para tratar, con dicho señor.

Hornachos
Don Antonio González Benítez, vende 200 fresnos, de 0'80 metros de circunferencia. Para tratar, con dicho señor, en Hornachos.
Jerez de los Caballeros
Don Tomás Hernández vende, en Jerez de los Caballeros, de cinco a seis mil quintales de corcho que se están apilando en la dehesa de «Los Abados».
Para tratar, con su dueño.
—Don Francisco Franco Romero vende: 100 ovejas, 160 chivos, 30 reses vacunas, 140 cabras jóvenes y de buena calidad.
Para tratar, en Jerez de los Caballeros con dicho señor.
La Haba
Don Pedro Sánchez Castilla tiene a la venta 300 arrobas de lana blanca superior.
—Don Pedro Martín Miguel, vende unas 200 arrobas aproximadamente.
—Don Angel Hidalgo, unas 150 arrobas; don Manuel Morillo Velarde 200, y don José Gómez Ponce quiere vender 60 arrobas.
—Don José Carmona Casillas, vende 800 bors con lana.
Para tratar con sus dueños en esta villa.
—Don José María Gómez Carmona, tiene a la venta 300 fanegas de cebada; 100 arrobas de lana blanca; 2 vacas suizas y sus crías.
La Garrovilla
Don José Parejo vende un becerro holandés, a quien se dirigirán las ofertas.
La Morea
Los señores arrendatarios de la dehesa de «Abajo» venden 100 arrobas de lana basta.
—Don Manuel Sara, tiene a la venta 45 idem idem.
—Don Dionisio Nieto 30 id. id.
—Don Emilio Flores 40 id. id.
Maguilla
Don Antonio Gimón, vende su pila de lana de unas 700 a 800 arrobas.
Dirigirse a su dueño para tratar.
Mérida
Don José de Burnay tiene para vender 400 y pico de arrobas de lana extrafina, trashumante (sin aninos).
Para tratar, en su casa de Mérida, Plaza, 14.
Navavillar de Peta
Don Valentín Cuesta, doña Lamberta Iglesias, doña Isabel Maza, doña Rosa Ramón, don Martín López y don Pedro Mojino, venden sus pilas de lana del corte presente.
Olivá de Jerez
Don Manuel Campido Pérez tiene a la venta 300 arrobas de aceite y 80 fanegas de garbanzos finos y de buena tamaño.
Para tratar, dirigirse a dicho señor en esta villa.
Olivenza
Don Joaquín Jorge Piris, tiene a la venta de 40 a 50 erales y uteros, 150 fanegas de garbanzos de buena clase y cuatro vagones de trigo cruche.
Dirigirse a dicho señor en la dehesa de la «Ginetá».
También tiene a la venta lana blanca y negra, fina.
—Don Fernando Gómez tiene para vender 10.000 arrobas de vino tinto y blanco.
Para tratar, con dicho señor en la finca «Doña Teresa», del término municipal de esta ciudad.
—Se venden 12 yuntas de bueyes de 5 y 6 años.
Para tratar con don José Entradas, en esta villa.
Ribera del Fresno
Doña Concepción Gragera vende una alameda de álamo negro, con árboles de gran tamaño y muy buena madera.
—Don Wenceslao Olea y don Manuel Gragera tienen a la venta sus pilas de lana merina, de superior calidad.
—Don Francisco García Báez, tiene a la venta 90.000 kilos de chicharros y 30.000 kilos de cebada, todo a precios corrientes.
Para tratar, con dicho señor.
San Vicente de Alcántara
Don Jerónimo Litán vende un carro de dos varales que no se ha usado. Pa a informes, a dicho señor.
Valverde de Burguillos
Don Florentino Martínez Gallego, desea vender 36 cerdos cebados, de 10 arrobas en adelante.
Para tratar, dirigirse a dicho señor.
Villafranca de los Barros
Doña María Cabeza de Vaca, tiene a la venta una pila de lana del corte pasado y otra del presente, clase fina, blanca, de superior calidad, y una alameda de álamos negros, en el sitio del «Endernal», con palos de gran tamaño y de muy buena madera, a una legua de Villafranca.
—Don Francisco Trigo Marcos tiene a la venta 9.000 arrobas de vino tinto y 13.000 blanco, elaborados en octubre de 1916, en muy buenas condiciones.

Impresiones de mercados

Del negocio cédido
Según habrá podido observar el consecuente lector que un día y otro nos halla seguido en nuestra constante información, para el negocio de cerdos, no hay en toda la región extremeña una orientación marcada ni una tendencia, no ya igual y uniforme, pero ni siquiera con algunos puntos de contactos semejantes.
Hemos dicho que en nada se parecen las tendencias del negocio cédido y hemos dicho mal. Hay un extremo sobre el que toda la región parece haberse concertado de antemano para ofrecerse idéntico resultado. En éste el de la escasez de bellotas que todas las comarcas productoras acusan como resultante de una misma causa: la oruga.
Y como una consecuencia perfectamente lógica, de la escasez de bellotas proviene la escasez de reses para el engorde. En esto también se asemejan todas las comarcas donde el cerdo tiene carta de naturaleza.
Pero en lo que no hay unanimidad de criterio, es en lo referente a precios y tendencias de los mismos, a pesar de que, según hemos hecho constar muchas veces y acabamos de repetir, en todas partes escasean los cerdos y también en todos sitios los piensos complementarios del engorde, se cotizaron y se cotizan a los mismos elevados desembolsos.
En casi todas las comarcas de nuestra región la mayoría de los cebones habrán de salir a medias carnes y antes de lo que siempre lo hicieron; porque como el fruto de los montes por lo retrasado de las aguas otoñales, nació pobre y se desarrolló tardío, y mezquino, a causa de la susodicha oruga ya muy avanzada la temporada entraron los ganados en la montanera.
Todavía, y aunque la campaña va bastante vencida, se podrían encontrar ganaderos que para terminar el engorde adquiriesen en cantidad suficiente alguna clase de cebo que bien pudiera ser el maíz, por ejemplo, caso de encontrarlo a un precio algo más moderado que el que tiene actualmente, con lo que se remediaría algo, y aún algo el rendimiento de carnes.
En este sentido se debe iniciar un movimiento de opinión, con el fin de conseguir maíz que fuera asequible a los esfuerzos de los modestos granjeros, con la premura y entusiasmos que el caso requiere y el bienestar común demanda.
Por nuestra parte pronto estamos a poner nuestro valer escaso al servicio de esta causa noble, que, sin disputa alguna, proporcionaría un beneficio general, remediando en lo posible la producción de carnes, tan necesarias en estos tiempos de doña Escasez Supina.
JATERO.

Crónica científica

La masticación y las afecciones del estómago.—Fines y consecuencias de la masticación.—A comer menos
La masticación es el primer acto de la digestión, y no el menos importante: si se hace de una manera defectuosa, como suele suceder con frecuencia, sobrevienen la dispepsia, la mala digestión o las enfermedades del estómago.
Por su parte los desarreglos de las funciones estomacales, sobre todo las fermentaciones, producen desastres sobre el estado de la piel y el color,

ABONOS
Graduación garantizada. Buen saquerio. Perfecta pulverización.
COMPANHIA UNIAO FABRIL DE LISBOA
VENTA DE ESTOS ABONOS: EN BADAJOZ Don Rafael López Gutiérrez. EN MERIDA Don Antonio Moreno Barrera. EN DON BENITO Don Narciso del Campo. EN QUINTANA DE LA SERENA Don Venancio de la Cruz.

determinando la sequedad de la epidermis, granos, palidez de semblante, etcétera.
Basta decir que, según experiencias profesionales, entre 427 dispépsicos adultos, 134 padecían afecciones de la piel.
Debe procurarse que la boca y la dentadura se hallen en buen estado, teniendo presente en todo momento que las personas que mastican bien rara vez padecen la dispepsia, y que, por el contrario, las que efectúan una masticación insuficiente, nunca dejan de ser dispépsicas.
La masticación tiene dos objetos: el primero, mecánico, consiste en dividir los alimentos, reduciéndolos a una masa fácilmente atacable por los jugos digestivos; la segunda, atiende a envolverlos en abundante saliva, o sea realizar la insalivación, acto de capital importancia, porque sirve para diluir la masa alimenticia, facilitando la deglución. Sobre todo la saliva posee la facultad especial de azucarar los alimentos indispensable para digerir algunos de ellos. Por esto la verdadera digestión empieza en la boca. Si la saliva es alcalina, en su estado normal, impide que los dientes se desgasten por la acidez de los restos alimenticios y neutraliza la excesiva actividad del estuco estomacal.
El mecanismo de la masticación depende en totalidad de la masticadura y de los músculos masticadores.
Las contracciones de estos músculos son muy energicas. Refiere la historia que en la batalla de Salamanca, el héroe Cineguro, logró apresar con sus dientes la galera enemiga, salvando así a la patria. En nuestros tiempos se ve en los circos cómo una joven artista sostiene entre sus dientes el trapecio en el cual un gimnasta hace ejercicios de equilibrio.
El papel que representan los incisivos es cortar los alimentos con la saliva. La higiene de la boca previene a tiempo los defectos dentarios. Pero lo que resulta más difícil es corregir la mala costumbre de comer aceleradamente. Este defecto se contrae por lo regular en la infancia. Se pierde el hábito de masticar por engullir más pronto. La debilidad de los músculos masticadores se observa en los niños, las mujeres, los convalecientes, los ancianos, y en general en todas las personas débiles, como también en las que respiran por la boca.
Es lo cierto que con una masticación completa se observan muchas nocivas fermentaciones y putrefacciones en el estómago y en los intestinos. La flatulencia da lugar a la producción de sustancias tóxicas que debilitan la sangre y causan numerosos

trastornos penetrando en los tejidos: neurastenia, neuralgias, jaqueca, enfermedades de la piel, etc., y como resultado lejano, falta de agilidad física, disminución de energía intelectual y menor resistencia para soportar la enfermedad.
Pero la masticación es también defectuosa en nuestros tiempos, porque siempre se tiene prisa, porque nos falta tiempo para comer. También porque se come mucho; si se comiera menos, habría tiempo bastante.
A este propósito Horacio Fletcher, un rico negociante de Venecia, ha recogido numerosas observaciones entre las personas de su familia y de su intimidad, consiguiendo interesar en el estudio a muchos profesores ingleses. Según él dice, la ración alimenticia prescrita por los doctores es dos veces más fuerte que aquella de que se tiene necesidad, y la digestión absorbe así una cantidad de energía y de trabajo dos veces excesiva. Esta economía de fuerza y trabajo ha sido demostrada por Fletcher y por otros profesores ingleses y norteamericanos. Si el público, poco a poco, puede acostumbrarse a la teoría de Fletcher, la cantidad de alimento se disminuirá en dos terceras partes. Desde el punto de vista financiero se habrá realizado una economía considerable.
DR. TRAVELLER.

Se admiten huéspedes en familia. Manuel Moreno, Moreno Nieto, núm. 3.
Se arreglan pieles para boas, capras, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Ofrécese un mecánico portugués para hacer reparaciones en máquinas trilladoras, en cualquier punto de España. Para garantizar el trabajo se cobra después de concluida la trilla.
Dirección, Benito Olivera, Santa Lucía, 30.

Leñas
Se vende el arranque de encinas de la dehesa de «Guadajira». Para tratar, don Bartolomé Pinilla.—Montijo.

Vides americanas de todas clases, se venden en la dehesa «Valdelagrana», del señor marqués de Valderrey.
Para tratar con don Nicanor Pardo, en Villafranca de los Barros, o con don Antonio Silva Arce, en la misma dehesa, de la cual es administrador.
Se vende un pigno manubrio semi-nuevo, de sesenta martillos, marca «Cassalis». Para tratar con Rogelio Arolo, en Santa Marta.

do en el suelo, finalmente, al caudillo de los contrarios. Pero el príncipe mantúvose en su opinión, alegando que el Desheredado y su bando hubieran sufrido una completa derrota, a no haber sido por el eficaz y poderoso auxilio del caballero de la negra armadura, a quien por tanto persistía en adjudicar el premio.
Grande fué la sorpresa de los espectadores cuando se supo que nadie podía dar con el Negro Holgazán. Tan pronto como cesó la lucha salió de las barreras, y algunos curiosos lo habían visto internarse en la selva, con la misma pausa y continente que le había valido el epíteto por el que era generalmente designado. Por dos veces fué llamado por las trompetas y pregones de los heraldos; pero en vano. Entonces fué preciso nombrar otro caballero que recibiese los honores de la fiesta, y no pudiendo el príncipe resistir al indisputable derecho del Desheredado, lo proclamó campeón del día.
Los maestros de campo condujeron nuevamente al vencedor al trono del príncipe, atravesando la palestra cubierta de sangre y sembrada de armaduras rotas y de caballos muertos o heridos.
—Caballero Desheredado—dijo el príncipe,—ya que éste es el único título con el que os podemos nombrar, os damos por vez segunda los honores del torneo, y el derecho de pedir y recibir de manos de la reina del

amor y de la hermosura la corona del honor tan justamente merecida por vuestro valor.
El caballero inclinóse profundamente sin desplegar los labios.
Entretanto, las trompetas y los heraldos proclamaban honor al valiente y gloria al vencedor, y las damas tremolaban sus cintas de seda y sus velos bordados, al compás de la algazara y vivas de la muchedumbre; y el vencedor, en medio de esta delirante manifestación de entusiasmo, era acompañado por los maestros de campo a los pies del trono de honor que estaba ocupado por lady Rowena.
Allí hiciéronle arrodillarse en la más baja de las gradas que conducían al trono, y lady Rowena, bajando de su puesto, con agraciado y majestuoso talante iba a colocar la corona que en sus manos llevaba en torno del yelmo del campeón, cuando los maestros exclamaron al unísono:
—No, no debe ser así, sino con la cabeza descubierta.
El caballero pronunció algunas palabras que la concavidad del yelmo hizo ininteligibles; pero bien se echaba de ver que se resistía a dejar expuestas sus facciones a los ojos del público.
Ya fuese por concretarse a las leyes y usos de la caballería, ya fuese por curiosidad, los maestros no dieron oídos a su repugnancia, sino que le despojaron del yelmo, rompiendo los cordones del casco y aflojando las habi-

llas de la gola. Entonces quedaron al descubierto las facciones bien formadas, aunque tostadas por el sol, de un joven de veinticinco años, de rubia y abundosa cabellera. Mortal palidez cubría su rostro, en el que se notaba algunas gotas de sangre.
Apenas lo vió la soberana del torneo, un grito se escapó de su garganta; sin embargo, haciendo acopio de valor, aunque sin contener el violento temblor que agitaba todo su cuerpo, colocó en torno de la abatida cabeza del vencedor la magnífica corona destinada a premiar sus hazañas, y con voz clara y sonora pronunció estas palabras:
—Os doy esta corona, señor caballero, como premio a la victoria por vos alcanzada.
Hizo una pequeña pausa, y agregó:
—Jamás sienes más dignas han ceñido los símbolos de la caballería, del triunfo y del valor.
El caballero inclinó la cabeza, y besó la mano de la amable soberana que había recompensado sus esfuerzos; después subió otro escalón, y cayó a sus pies sin sentido.
Grande fué la consternación que entre los espectadores produjo este incidente. Cedric, cuya sorpresa y emudecimiento al ver a su desterrado hijo, no acertamos a describir, corrió a separarlo de Rowena, pero los maestros de campo habíanse adelantado, los cuales, habiendo sospechado la causa del desmayo de Ivanhoe, apre-

suráronse a librarle de su armadura y vieron que el peto estaba atravesado por la punta de una lanza, la cual le había herido en un costado.
XIII
El nombre de Ivanhoe se extendió rápidamente de boca en boca por toda la palestra y llegó a oídos del príncipe, el cual, al saber una nueva tan desagradable, frunció el ceño. Dirigiéndose, sin embargo, a los cortesanos, les dijo con aire de desprecio:
—Milores, y vos, padre prior Aymer, ¿qué pensáis de lo que dicen los peritos acerca de las antipatías innatas y de las atracciones? El corazón me decía que no se hallaba lejos de mí el Benjamín de mi hermano, aun antes de saber quién era el caballero que bajo aquella armadura se ocultaba.
—Frente de Buey puede prepararse a restituir el feudo de Ivanhoe—dijo Bracy, que después de haber peleado valerosamente en el torneo y despojándose de sus armas, se había reunido a los acompañantes del príncipe.
—Indudablemente—dijo Waldemar Fitzurse al príncipe,—porque es probable que este valentón venga a reclamar el castillo y las tierras que Ricardo le dió, y que después han sido adjudicadas a Frente de Buey por Vuestra Alteza.
—Frente de Buey—repuso el príncipe—no es hombre que así como así

Ivanhoe
POR WALTER SCOTT
TRADUCCION DE I. BONET
los más reñidos y encarnizados de aquella época; porque, aun cuando no murieron en el campo más que sólo cuatro de los combatientes, incluso uno a quien ahogó el peso de la armadura, más de treinta recibieron atroces heridas de las que jamás se recobraron. Muchos más fueron los que quedaron estropeados para el resto de su vida; y los que mejor escaparon, conservaron señales del torneo hasta el sepulcro, por cuyas razones las crónicas antiguas llaman a aquella justa el gentil y libre paso de armas de Ashby.
El momento de nombrar el caballero que más se había distinguido durante el día había llegado, y el príncipe Juan decidió que aquel honor era debido al que la voz pública había designado con el nombre de Negro Holgazán. No faltó quien insinuase al príncipe que el caballero Desheredado era quien realmente había ganado la victoria, puesto que en los encuentros sostenidos con sus adversarios logró vencer a seis, desmontando y postran-

REGALO

A

NUESTROS SUSCRITORES

Ofrecemos a todos los suscritores del CORREO DE LA MAÑANA un bono numerado para el sorteo de un «Billete de la Lotería Nacional», correspondiente a la jugada del 2 de enero de 1919.

El sorteo de este Billete entre los suscritores será público y tendrá lugar en la mañana del 31 de diciembre de 1918.

Los suscritores actuales que estén al corriente en el pago de la suscripción recibirán su correspondiente «Bono numerado» en su domicilio, por conducto de esta Administración los de la capital y por nuestros correspondientes administrativos los de la provincia.

A los nuevos suscritores, por cada trimestre que abonen por adelantado, se les entregará un bono y además se les servirá gratuitamente la suscripción hasta fin de año.

CORREO DE LA MAÑANA al finalizar el presente año quiere testimoniar públicamente con este obsequio el favor creciente que le viene dispensando el público.

Hacemos votos por que las **150.000 pesetas** queden entre nuestros suscritores.

Le conviene suscribirse cuanto antes al CORREO DE LA MAÑANA. No se sabe dónde está la suerte.

GENARO DONCEL. BADAJOZ

Automóviles Abadal-Buick

Son los de mejor resultado y menos consumo

Balneario de Liérganes

BUENAS AGUAS QUE CURAN LOS CATARROS DE LA NARIZ, BRONQUIOS Y PULMÓN, LA PREDISPOSICIÓN A LOS ENFEMOS Y A LA TISIS.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva guía al administrador del Balneario (MÉRCEDES, Santander).

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, no mancha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales.

PRECIO, 250 PESETAS

De venta, en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO

Aseptógeno para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.

LA FARMACIA VILLANUEVA CASTELLANO es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.



LONGINES
el mejor reloj de precisión
De venta en todas las buenas relojerías.

EL FRESNO

FABRICA DE ANISADOS DE

Claudio Cabo Barroso

Ribera del Fresno (Badajoz)

Alsacia-Lorena ha estado medio siglo separada de Francia, su madre amada... y el abrazo fue llorado. Gracias al buen Anisado de la marca Romanones, no araña, en otras naciones, a su madre, un desdichado.

Confitería «La Cubana». — Gran surtido de cajas para bodas y bautizos. Preparación especial para fuera.

VIDES AMERICANAS DEL

CENTRO VITICOLA NAVARRO ARAGONES

El más importante de España. Precio fijo en Barbados, Ingertos, Estacas y Estaquillas. Los pedidos dirijanse a don José María Jiménez, calle de Mérida, número 88, en Almodovar. Se admiten representantes.

CONSULTORIOS DEL OCULISTA

Don Delfín Cáceres Giménez

Aleuéscaz, del 15 al 30 de diciembre.

Villanueva del Fresno del 1 al 11 de enero.

Diego Serrano Becerra

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Calle de Arco-Aguero, 13.-Badajoz



MANZANILLA ROMANA

«Rómulo y Remo»

SELECCIONADA

REGULARIZADORA DEL INTESTINO

ESTOMACAL Y ANTIBILIOSO

PREVENTIVA de la OBESIDAD

MEDICACION NATURALISTA

Bote para CIEN tazas..... UNA PESETA

Bolsita para DIEZ tazas..... DIEZ CÉNTIMOS

Pídase en Farmacias, Droguerías, Coloniales, Cafés, Restaurantes

De venta en BADAJOZ: Farmacia de don Ricardo Camacho, plaza de la Constitución, 12; Droguería de Mendicote; Ultramarinos de don Pedro Alfaro, Meléndez Valdés, 2.



CONTRATOS
LA TOS
PASTILLAS PECTORALES DE
G.F. MERINO E HIJO
En farmacias y droguerías, 075 Paquete.

Talleres benéficos del Sagrado Corazón de Jesús

Se confeccionan toda clase de flores artificiales y artísticos ramos para iglesias, salones, etc., etc., a precios muy económicos.

Pedidos por correo, a la presidenta de la Asociación en

VII. ALBA DE LOS BARROS